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通膨、俄烏戰火持續延燒、美中兩強依然對抗中，新冠疫情似乎看不到盡頭，

在全球各經濟組織普遍「悲觀」預測2023年經濟前景中，

台灣亞太產業分析專業協進會（APIAA）於2022年12月26日

召開「APIAA經濟與產業趨勢展望」院士圓桌論壇，

論壇由APIAA理事長暨台灣經濟研究院董事長吳中書主持，

邀集院士群中華經濟研究院副院長王健全、台大經濟系名譽教授林建甫、

工研院產業科技國際策略發展所所長蘇孟宗及陽明海運董事長鄭貞茂與談，

剖析2023年全球經濟產業趨勢。

譚宗仙整理

2023年經濟暨產業趨勢解析

失。

所幸，吳中書表示，台經院

預估202 3年消費者物價指數

（CPI）年增率1.95％，不到

2％，遠低於絕大部分國家。展

望未來，台灣要持續進步需進行

制度性改善、推動結構性的改

預測2023年全球GDP年增率將腰

斬，台經院董事長吳中書直言，

以出口導向的台灣經濟體，2023

年要有風險的概念，不可能會有

過去四年的高度經濟成長，中美

貿易戰、台商回流投資、疫情對

科技製品出口的紅利，將逐漸消

通
膨、俄烏戰火持續延

燒、美中兩大強依然對

抗中，新冠疫情也似乎看不到盡

頭，在全球各經濟組織普遍「悲

觀」預測2023年經濟前景中，

台灣亞太產業分析專業協進會

（APIAA）與台灣經濟研究院、

陽明海運、國泰金控於2022年12

月26日邀集中華經濟研究院、台

灣經濟研究院、工研院、台灣大

學及陽明海運專家學者，召開

「APIAA經濟與產業趨勢展望」

院士圓桌論壇—剖析2023年全球

經濟產業趨勢。

吳中書：2023年要有風險的概念

全球經濟自2022年第1季以來

遇到多重挑戰，國際經濟組織

■台經院董事長吳中書直言，以出口為導向的台灣經濟體，2023年要有風險的概

念，不可能會有過去四年的高度經濟成長。
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變，法規鬆綁、競爭力的提升可

以利用這段時間推 動，待經濟

景氣慢慢復甦時，結構性問題初

步獲得解決，就能順水推舟、破

浪前進。

王健全：擴大內需是維續經濟成

長的動力

中經院副院長王健全也指出，

過去四年，台灣能有高度的經濟

成長，確實有受惠於疫情與美中

貿易戰的原因，但更重要的是，

台灣產業的全球布局，所以，當

中國大陸因疫情而封城，嚴重衝

擊全球供應鏈時，台灣是唯一在

疫情中沒有斷鏈的國家。

還有，王健全表示，台灣的科

技優勢，特別是半導體產業。為

什麼半導體是台灣的護國神山？

半導體占台灣全體就業人口的七

成、2022年出口占台灣總產值的

37％，2021年出口成長近20％，

但是扣掉半導體就只剩個位數，

台灣半導體對全球順差700億美

元，「所以，如果拿掉了半導

體，台灣會地動山搖。」

然而，王健全指出，台灣處於

地緣政治的核心，隨著兩岸關係

的緊張，美國推動《晶片法案》

等主客觀因素催化下，出現產業

「去台化」的疑慮，而跨國企業

也會有儘可能減少對台灣下單的

思考，對台灣都是值得深思與警

愓的事情。

在此情勢下，王健全指出，台

灣出口2022年下半時就已經開

始下行，2023年還會更往下滑

落。但是，好消息是，2023年

全球半導體的成長率雖然預期

是-3.6％，但是，台灣卻是逆勢

成長6.2％，特別在AI、5G新科

技的需求仍然強勁，所以，2023

年台灣經濟雖然不會好，但是，

「也沒有那麼糟。」

有關2023年的通膨與升息，王

健全認為，理論上在工業指數、

石油價格，甚至是航運價格都下

滑下，通膨感覺上已經在落底，

但是，商品的榖物價格則在上

揚，同時，又有韓國、英國運輸

部門罷工的變數，雖然製造業商

品價格下滑，但是服務業卻是蠢

蠢欲動，因此，通膨是否落底，

還要再觀察，這也是目前全球通

膨仍居高不下的原因。

為了抑制通膨，王健全說，全

球各國都採取升息的手段，台灣

的通膨問題其實並不嚴重，但是

因為全球都在升息，央行也就勉

強升個半碼，央行對升息有所顧

慮，是因為全球經濟已經開始下

滑，同時，貨幣政策會有遞減效

果。

不過，王健全指出，值得注意

的是，也因為全球各國都升息，

造成全球出現停滯的現象，雖

然，台灣不會有停滯的膨脹，但

是因為美國聯準會的幾次升息，

造成很多新興國家、特別是債券

以美元計價的國家，他們的金融

有可能會出問題。

王健全坦言，在經濟不好時，

禿鷹都會隨時想要見縫插針，找

一些脆弱的金融體系，一旦發現

破口，就很可能產生負面效應，

這是需要特別注意的地方。目前

市場上已經開始有人擔心會爆發

小型的金融風暴，英國已經在準

備「隨時」來因應了。

展望未來，在2023年經濟確定

下滑下，王健全認為，擴大內需

就成為維續台灣經濟成長的重要

動力。而擴大內需必須從提振民

間消費與擴大民間投資著手。

在民間消費上，王健全指出，

在通膨、升息的壓力下購買力會

■在2023年經濟確定下滑下，中經院

副院長王健全認為，擴大內需就成為

維續台灣經濟成長的重要動力。
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受到限制，但台灣現在是個M型

社會，中高收入都占一般民眾的

二至三成以上，而中高收入者的

邊際消費傾向較低，他們可能忙

於工作，而沒有時間消費。

王健全說，應該要鼓勵有錢人

消費，「有錢人消費不要有罪惡

感，消費是在振興經濟。」特別

是「+1消費」，本來打算要買一

樣東西，可以多買一樣；本來要

在餐廳內用，現在可以多外帶一

個，帶動內需的景氣。

在提振民間投資上，王健全表

示，近來淨零排放、數位轉型蔚

為趨勢，並攸關台灣未來升級轉

型的走向，因此，在政策上針對

淨零排放、數位轉型、自動化機

器人的投資，予以抵減營利事業

所得稅，既可以帶動投資熱潮，

有擴大內需之效，又有協助產業

升級轉型的功能，讓台灣經濟在

未來1、2年沈潛後再大放異彩。

林建甫：順應改變，創造商機

台大經濟系名譽教授林建甫也

認為，2023年要留意新興市場可

能會引爆「金融風暴」，不過，

通膨肯定會回落，「但是，沒有

那麼快。」因為一方面看到高盛

等美國大企業在裁員，但同時服

務業的薪資在上升。

林建甫直言，聯準會（FED）

的大幅升息，是誤判，也是笨方

法，升息會影響到所有利率，包

括房貸等所有的貸款利率，也會

影響到商品的價格，是很嚴重的

事情，此時升息，對經濟的傷害

很大，研判未來要軟著陸是不可

能，會是硬著陸。

然而，林建甫指出，美國FED

鷹派一直認為升息升的太慢，因

此預估，目前4.375％的利率會

一直維持到2024年才開始逐漸往

下，到2025年之後長遠的利率會

是2.0％，4％以上的利率恐怕會

維持2～3年。

2023年的經濟局勢，林建甫直

言，歐、美都將會是負成長的

一年，台灣也一樣，出口肯定不

好。

在這樣的局勢中，林建甫指

出，一定要掌握的幾個趨勢是，

未來是智慧生產的時代，也就是

關燈生產；未來世代是平台經濟

的時代，晶片發展到今天，很重

要的是數據科技，也就是雲計

算、大數據、互聯網、物聯網。

林建甫表示，未來是AIO，所

有經濟的理論要改寫，過去所有

的經濟資源是勞動、土地、資

本、企業，未來則是大數據，沒

有大數據就沒有辦法精準生產，

也就沒有辦法精準行銷，然後配

上平台、共享經濟，這都是未來

發展的潮流，未來半導體還是很

重要，因為任何東西都需要半導

體。

還有ESG，林建甫說，一定要

注重ESG，未來歐盟碳關稅上

路，成本都會變高，金融業現在

都在編碳報表，未來公司要投

資，要看碳足跡，要幫助上市上

櫃，都要看ESG。

在產業發展上，林建甫認為，

電子商務還是重要的方向，所有

的互動，都可以在電腦裡搞定；

還有大健康，生技與智慧醫療結

合也是未來的方向。

有關電動車，林建甫說，電動

車未來的發展是複合式20％的成

長，會是台灣未來的新生態，可

以結合很多模具，在電動車產業

上可以供應很多的零組件。而電

動車會改變生活形態，因為其終

極目標是自駕車，如此可將通勤

■台大經濟系名譽教授林建甫直言，

聯準會（FED）的大幅升息，是誤判，

也是笨方法，因為升息會影響到所有

利率，也會影響到商品的價格，是很

嚴重的事情。
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時間省下來，可以不用住在蛋黃

區，可以住在蛋白區，生活品質

會變好。而電動車最重要的是電

池的儲能，包括未來的新能源，

都是未來投資的方向。

最後，林建甫從百年前西班牙

的大流感、300多年前蘋果掉到

牛頓頭上的年代反過來看現代，

他說，其實沒什麼不同，一支病

毒一樣搞死大家，一顆蘋果改變

了世界，但重點是，如何順應改

變，並創造商機。

蘇孟宗：2035年產業科技發展的

10項藍圖

工研院產業科技國際策略發展

所長蘇孟宗從產業分析的角度指

出，工研院在2018年時就定了到

2030年的產業技術策略與藍圖，

當時就定了智慧生活、健康樂

活、永續環境等。

但是，蘇孟宗坦言，2018年

規劃2030年時，完全沒有料到

2019、2020年會發生百年一遇的

疫情，於是2020年重新進行了全

面的檢視，並從2023年再看2035

年。

蘇孟宗表示，工研院對2035年

的產業科技發展藍圖，歸納有10

項，包括：1、數位賦權；2、網

宇世界；3、移動革命；4、太空

經濟；5、成功老；6～10都與淨

零有關，分別為綠色供應、節淨

能源、低碳生活、永續城市、資

源儲能。

對網宇世界，蘇孟宗強調，不

應再講虛實整合，因為虛指的是

網宇的世界，可是有很多方案，

例如金融的很多商品是在網路上

進行，「那個是叫虛的嗎？那是

很真實的。」

蘇孟宗還說，他帶小孩子去看

電影《阿凡達2》，裡面有很多

的角色，如何分辯「那個是真，

那個虛？」所以，不要過度強調

虛實，未來會有更多事務是會在

網路上實踐，而網宇世界主要是

與網路進行的事務有關。

在移動革命上，蘇孟宗看的不

只是電動自駕車，而是未來的

海底與天空，提到天空，自然會

包括太空經濟。目前在太空衛星

上，雖然還不會是與產業經濟相

關，但是，未來如果美中持續對

抗，在太空經濟上，台商將面臨

更多的挑戰，必須面對兩個世界

多套的系統的局面。

成功老化，蘇孟宗指出，不是

要解決社會的負擔，而是65歲以

上還是可以貢獻給社會，所以談

的不是如何養老，而是高齡者更

積極參與社會的課題。

蘇孟宗說，因疫情零接觸經濟

崛起，隨著零接觸經濟的發展，

如何達到零接觸創新？這其中又

能扮演什麼樣的角色？未來很

多創新的科技會用在農業、服

務業，也都需要在地經濟支持，

MIT的定義也會被改變。

蘇孟宗認為，過去政府獎勵台

商回流，並給予《產創條例》的

獎勵，未來應聚焦在台商即使到

國外投資，但是與台灣總部有所

聯結的，也應予以獎勵，特別是

對有些產業不得不到海外的，政

府的政策也應給予一定的支援。

鄭貞茂：2023年是曙光即將出現

的一年

陽明海運董事長鄭貞茂看2023

年，是曙光即將出現的一年。他

估計，經濟景氣的谷底會在2023

年第1季、第2季出現，但從谷底

上升的速度不會太快，因為很多

都在調整，2023年絕對不會是豐

■工研院產業科技國際策略發展所長

蘇孟宗認為，過去政府獎勵台商回

流，並給予《產創條例》的獎勵，未

來應聚焦在台商即使到國外投資，但

是與台灣總部有所聯結的，也應予以

獎勵。
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收的一年，但會是有曙光進入的

一年。

鄭貞茂指出，2021年是全球經

濟非常好的一年，也是海運業非

常好的一年，2022年海運業的價

格已經回到疫情前的水準，「現

在我們很高興的是，不再是通膨

的禍首。」

鄭貞茂說，他經常被問到，全

球供應鏈的改變，是否會影響

到航運業？他的答案很簡單，運

輸業、特別是海運業，是跟著國

際貿易而誕生，除非沒有國際貿

易，否則，只是運送的物品不

同，都得要靠運輸業來運送，只

要有國際貿易，就會有航運業的

需求。

但是，鄭貞茂強調，運輸業要

因應國際貿易的轉變，需要有自

己的策略並做出調整，例如，長

鏈變短鏈，長程運送的貨品變成

短程的，自然會因應市場的需求

做調整。

以航運業而言，罷工往往會成

為很大的變數，然而，鄭貞茂

卻認為，罷工也是市場的一個事

件，例如，韓國的罷工，「我可

以跟大家說，已經結束了。」是

政府要求結束的嗎？答案是，工

會自己決定要結束，因為在罷工

時，是沒有薪水可以領的，所

以，最後還是會回到經濟現實面

的問題。

可是，鄭貞茂說，美國碼頭罷

工還沒有結束，但奇怪的現象

是，因為經濟下滑，碼頭也沒那

麼多貨，有沒有罷工，也沒有那

麼大的影響，所以，經濟會自己

找出路。

談到科技的衝擊，鄭貞茂直

言，技術的進步，是為了解決問

題，但是到某個程度，會發現技

術改變的只是形態，基本的供需

的問題，不見得能夠獲得解決。

到過上海的人都有深刻的印象，

過去在街上很難攔到計程車，拜

科技的進步，現在到上海不用上

街攔車，因為有「叫車服務」的

軟體，但是，還是叫不到車，也

就是說，改變的只是形態。

鄭貞茂再以臉書為例，臉書剛

上市時，年輕人幾乎每天都上

臉書，曾幾何時，現在的年輕人

不上臉書，臉書成為「老人家」

的代名詞，未來的科技趨勢是愈

走愈快，全球的變化也會來愈複

雜，當適應這個趨勢與變化的時

候，下一個趨勢與變化又來了，

面對快速的變化的世代，只能更

快速的趕上。（作者為資深媒體

人）✽

■台灣亞太產業分析專業協進會（APIAA）與台灣經濟研究院、陽明海運與國泰金

控，於2022年12月26日邀集中華經濟研究院、台灣經濟研究院、工研院、台灣大學

及陽明海運專家學者，召開「APIAA經濟與產業趨勢展望」院士圓桌論壇，剖析2023

年全球經濟產業趨勢。

■陽明海運董事長鄭貞茂估計，經濟

景氣的谷底會在2023年第1季、第2季

出現，但從谷底上升的速度不會太

快，因為很多都在調整。
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